

Diario de Alicante

Precio de suscripción:

En Alicante, un mes. . . 1'50 Ptas.
España, trimestre. . . 5 ..

Número suelto
5 CÉNTIMOS

Apartado en Correos
Teléfono num. 175

La correspondencia al Director
El envío de valores al Administrador

Redacción y Administración
Calle de Castaños, núm. 44

Año III

ALICANTE: Viernes 11 de Junio de 1909

Número 701

Página del Viernes

(Colaboración inédita)

La juventud literaria

Se acusa á menudo de rebelde y de iconoclasta á la juventud literaria española. Se le acusa, también, de destructora de las viejas y tradicionales fórmulas. Se le acusa, asimismo, de irrespetuosa y desconsiderada para los clásicos que han pasado ya, según el entender de algunos seniles doctos, á la categoría de «infalibles», como si en arte y literatura pudiera haber algo infalible y dogmático.

Tales acusaciones, que de vez en vez se lanzan por los «maestros consagrados» en algunos periódicos, son por fortuna justificadas y verdaderas, más razonables y justificadas que las lamentaciones y las quejas—referentes al desvío y á la hostilidad con que los jóvenes los tratan—que suceden á aquellas acusaciones.

Cierto es que la actual juventud literaria y artística es briosa, gallarda, independiente; con una independencia anárquica, ruda y salvaje. Cierto es que en materia de arte no respeta autoridades por muy altas que estén y por muy «infalibles» que parezcan, ni acata dogmas escritos, ni toma en consideración las ideas hechas. Cierto es que no se surte de moldes ni de formas en el empolvado y telarañoso almacén de los clásicos españoles ni en el de otros clásicos. Cierto es que se permite el lujo de pensar y de sentir por cuenta propia y de hacer una literatura y un arte muy personales, muy individuales, por que son los que ellos crean un arte y una literatura puramente de emociones y de sensaciones. —Martínez Sierra y Valle-Inclán, lo han afirmado—. Pero, en la corteza de todas esas afirmaciones, precisamente, es donde tiene la juventud su más noble y blasonada ejecutoria de valía, de talento y de potencia, y á que sean ciertas esas afirmaciones debe la juventud su victoria y su triunfo sobre los viejos fracasados y rutinarios que todavía están aferrados á rancios preceptos estéticos y que todavía viven en su amurallado castillo medioeval, cerrando los oídos y los ojos á todo lo que es nuevo y, todo lo que no encaja en moldes hechos ni se sujete á patrón determinado.

La juventud, sintiendo indiferencia mahometana hacia todo lo creado y cerrando los ojos á lo pasado para no poner atención más que en sus emociones y para no analizar más que las propias sensaciones, llevándolas á las cuartillas tal y como se producen, sin pulimento ni obra alguna de orfebrería, hace más Arte y crea más Belleza que todos los dramaturgos del siglo XIX con los noveluchos espeluznantes y patibularios de mediados del siglo, con la poesía lírica, sonora y retumbante de Quintana, Espronceda y Núñez de Arce, y con los dramas efectistas y de «tesis» de Tamayo y de Echegaray. Y no es que yo sienta desafecto ó desapego hacia muchas de las obras que ya están sancionadas con la ferviente admiración de algunas generaciones: en primer lugar, porque en nada y menos en materia literaria se puede y se debe ser exclusivista, y en segundo término por que hay obras en nuestros clásicos que como el «Quijote» (aunque Gracián aseguró que era «una necedad») han de vivir eternamente y eternamente han de ser saboreadas por los amantes de las Bellas Letras. Pero de no sentir desafecto hacia lo bueno que queda de las pasadas generaciones, á tomarlo por imposición «oficial», como tipo y patrón para todas nuestras producciones, vá una inmensa diferencia.

Resulta empeño ridículo y tarea necia el tratar de encajar en las estrechas órbitas de un precepto dogmático al Arte, que es, según la sabla y sencilla definición de

Revilla, «creación de formas», y que sólo por esta razón ha de ser forzosamente libre y anárquico, variado y multiforme como la vida, y como la vida una continua y eterna renovación de bellezas y de verdades. Por eso las supuestas extravagancias de Verlaine, Baudelaire, Mallarmé y todos los poetas simbolistas, parnasianos y decadentistas franceses, y el helenismo de muchos poetas americanos, tienen tanta belleza como puedan tener las poesías bucolico sensuales de Meléndez Valdés y las georgicas de Garcilaso y las rimas de Bequer. Y sin embargo á nadie se le obliga á que escriba como Baudelaire, ni como Verlaine, ni como Rubén Darío, como tampoco se le puede obligar á que escriba como Bequer, ni como Garcilaso, ni como Valdés, porque era preciso, para eso, que sintieran lo mismo que estos señores.

Por otra parte, cada época tiene sus gustos, sus aficiones y sus necesidades. Y estas necesidades, y estas aficiones, y estos gustos no los crean los hombres; los crea la Vida en su incesante progresión y en su evolución continua. Así, nuestra novela picaresca del siglo XVII pudo llenar una necesidad en aquella época de Rincónetes y Cortadillos y tener objeto en la presente de moral lacriervista y de mauritanismo imperante; como las tragedias de Calderón, con su romanticismo huero y declamatorio y sus epopeyas falsas ó inverosímiles, pudieron hacer las delicias de la sociedad española del siglo XVIII y no obstante ser indigestas para la actual sociedad que invade los cines y asalta los salones de «varietés».

En Arte, como en literatura, hay que huir de preceptos viejos y renovarse constantemente. Eso es lo que ha hecho la juventud y por eso ha triunfado.

¡Jóvenes: escribid siempre con Verdad y con Belleza y perseverad en vuestra profesión de fé iconoclasta y rebelde!

Alfonso Pérez Andújar.

Horas de ausencia

Se que no se han cumplido mis íntimos anhelos; que estoy triste y doliente, que me pesa la vida; que en los ojos azules, del color de los cielos, la traición nos acecha como sierpe escondida.

Que no columbraremos la tierra prometida; que no decoreremos jamás aquellos velos que ocultan á los ojos la visión encendida de un ideal benéfico que nos presta consuelo...

Más á pesar de todo mi dolor y amargura, dejadme ensimismado en mi fatal locura, extático en la mágica locura de mi amada...

A pesar del hastío roedor y profundo, yo me interrogo á veces: ¿hay algo en este mundo igual á la sonrisa de nuestra enamorada?...

Andrés González Blanco.

UN LIBRO DE ALTAMIRA

España en América

Confieso que, á pesar del gran respeto que el nombre del autor me inspira, fué mi primera intención, al encontrarme con el libro entre las manos y en el caso de decir algo de él á los lectores, hojearlo no más que ligeramente como si fuera yo todo un profesional de la bibliografía. Con el firmísimo propósito, eso sí, de hacer luego detenida lectura.

Más hé aquí que habiendo comenzado por leer el prólogo y primer capítulo, pues algo había que saber de los propósitos del autor y la forma de desarrollarlos, fué

de tal modo seducido por el estilo claro y ameno con que expone las ideas más profundas que, capítulo tras capítulo, sin saltar línea, difiriendo cada vez la realización de mi primer intento, no levanté mano para ponerla peccadoramente en estas cuartillas hasta haber leído, de la portada al índice, el libro entero.

Para los que buscan ante todo amenidad en sus lecturas, no creo pueda haber elogio mejor si el autor lo necesitara. Pero todavía más que agradable á tratar, á mi parecer con gran acierto, el problema de la enseñanza en España, pero el asunto está tratado desde un punto de vista tan exterior, tan poco profesional que no creo deje de agradar á todos cuantos se interesen algo por él... y á qué persona medianamente culta no interesa cuestión tan vital!

El libro, según su autor deolar en el prólogo, es en su mayor parte recopilación de artículos publicados en periódicos de España y América, de conferencias dadas por el autor y trabajos inéditos, pero, perfectamente sistematizadas las materias, ofrecen la doble ventaja de estar escritas con espontaneidad y leerse con método.

En dos partes se halla dividida la obra. En la primera se hallan reunidos todos los trabajos referentes á las relaciones entre los países hispano americanos. La segunda comprende una serie de crónicas sobre España publicadas en Revistas americanas y contiene interesantes estudios acerca de nuestra enseñanza, nuestra política, nuestra economía etc.

El libro es de propaganda, es un jalón más en la gran obra que el autor prosigue de intosar á la actualidad hispano americana en la cuestión, vital para el porvenir de la raza, de mantener nuestra maternidad espiritual en América por una verdadera fraternidad política y sobre todo intelectual con aquellas repúblicas.

De todas las páginas emana un saludable optimismo, no el infecundo optimismo fatalista que enerva, sino la esperanza de la posibilidad de la obra y la fé en los medios de realizar la que incitan á emprenderla con decisión.

El éxito de éste, como de todo trabajo de propaganda, depende de la habilidad del autor en llevarlo á cabo y de la acogida no siempre proporcionada que obtenga. Grande ha sido la primera y bien merecida que no sea menor la segunda, al menos entre las clases intelectuales á las cuales parece el libro dirigirse principalmente.

G. B.

Del libro de las Confesiones

Si yo pudiera de nuevo volver á empezar mi vida, sería grumete á bordo de algún navío holandés, y entre los hielos polares, y bajo el sol de los trópicos y por los mares de Austria navegaría tal vez.

Sería risueño y fuerte. Sabría antiguas canciones para tocar, por las tardes, en mi viejo acordeón, junto á la borda. Un domingo, una aldeana bretona vestida en traje de fiesta, me ofrecería su amor.

Sería risueño y fuerte. Acaso partiera á un viaje —en un día tormentoso— y no volviera jamás....

Pero no habría sabido de esta tristeza confusa, de este desaliento y de esta absurda conformidad...

Juan PUJOL.

La verdadera amistad

Para el buen amigo Angel Mingot Cortés

Me acerqué á Federico que me solicitaba con la mirada. Y balbucé.

—Me quiere más que nunca y se agarra á mi pecho para no morir. ¿Qué hacer?... ¿Usted no ha decidido nada?

Se interrumpe para soplar y alentar dentro de la boca de Lucita.

—... ¿No ha pensado usted nada?

—Nada.

—Oh, yo tampoco!

Y se contempló con desdén la arrogancia, fiera y sanidad de su pecho; y sus mandíbulas convulsionaron y crujieron.

—No se puede ya, no se puede hacer nada... ¡Habré de entregarla!

Y fué tan intensa su quejumbre y tan desmayada su voz que no la creí oída, sino llegada á mí desde su alma....

Gabriel Miró.

El joven Ernest Bruiller se halla pensativo en su pequeño gabinete de estudio. Una idea tenaz parecía preocuparle: sometido á cavilaciones extrañas; reclinado pesadamente la cabeza y así prosigue algún rato, hasta que, por fin, se rehace y pasándose con suavidad las manos por su frente sudada y ardorosa, exclama cual si hubiera acabado de tomar resuelta decisión: —Bueno, eso haré y nada más. Después de todo ¿tengo yo culpa de ser como soy? ¿de sentir, pensar y creer distintamente que los de mi tiempo y edad?

Y luego, tomando papel y pluma se dispuso á escribir y redactó agitado, nervioso la siguiente carta:

«Afectísimo Ernesto: Desde que comencé la enfermedad de tu amante y cariñosa compañera que estoy con un humor de los diablos. Todo me hastía y todo me repugna. Al imaginar los dolores y torturas que sufrirás con tal estado, y me rebelo contra la fatalidad y contra el Destino que disponen tan mal las cosas.

Cuando hay tantos infelices que piden al cielo la muerte, la extinción total de su ser, el acabamiento eterno ó sumisión en la Nada, aquel feroz espectro no se sirve recogerlos, sino que se dirige á moradas santificadas por la paz de los amores, para allí sembrar el llanto y el luto.

No repuesto aún de los sinsabores y malestar que te produjeran el fallecimiento de tu hermanita Amélie has de padecer aún los infortunios de la suerte que impíamente se ceba contigo.

Mas yo confío que esto de tu mujer no será nada. Pasará pronto cual nube olla de verano. Dentro de pocos días la dolencia—quizá grave, como dicen—que hoy le aqueja habrá completamente desaparecido y entonces os volveréis, á arrullar mansa, dulce, enamoradamente como hasta ahora... Vuestros corazones jóvenes, tiernos, delicados, resurgirán de nuevo á la vida y la gozarán con embriegamiento placentero.

Varias veces he querido ir á visitarte, más no pude vencer mi resistencia, mi aversión por esta clase de actos. El porqué de tal rareza mía? No lo sé, quizás sea por la misma fortaleza de mi complejión; por el gran apego que á la vida tengo, ó quizás también obedezca á cierto romanticismo alegre que me domina y que me obliga á huir de las cosas tristes, desagradables. Tu ya me conoces suficientemente y comprenderás que no te miento. ¡Me impre-

siono y sufro tanto por lo que te ocurre! Si supiese de un nuevo Jesús, de otro Hombre—Dios, que resucitase muertos, curase enfermos ó hiciese milagros, correría en su busca para pedirle sencilla y humildemente que compadeciese tu desdicha y la calma.

Se está muriendo una persona, cualquiera; todos nos hallamos convenidos de su gravedad inminente, y sin embargo, en vez de consolar y tratar de conformar á la familia, no hacemos otra cosa que prorrumpir: — ¡Bah! ¡no hagan ustedes caso! ¡Pchs! ¡Después de todo no será nada! ¡Cuestión de días no más!...

Y decimos todo esto con una indiferencia glacial y seca; como si nos importara un mito la vida ó muerte de aquella persona, hermana nuestra, vecina, amiga.

En fin; ya sabes algo del por qué no voy á visitarte ahora, espero que te harás cargo de la situación y dispensarás mi aparente falta. Debes creer que sufro contigo más que ninguno.

Ernesto.»

Cerró, después la carta, y la envió con un criado á casa de su amigo.

La mujer de este, al poco tiempo quedó completamente restablecida.

Y cuentan las gentes que quien con más entusiasmo celebró la feliz noticia fué el elegante joven Ernesto de Bruiller. Hubo quien maliciosa, aunque inocentemente, le dijo que parecía el verdadero marido, á lo cual Ernesto replicó con arrogante dignidad.

—No señores; no consiento que ni en broma se supongan cosas tan horribles. Lo que yo parezco y soy en efecto es un verdadero amigo que canto, río ó lloro según mis más preciados compañeros experimentan alegría ó pesar; que me siento satisfecho cuando ellos lo están y que los acompaño en sus cuitas cuando se hallan sumidos por el peso de una desgracia.

Eso será siempre: verdadero amigo sincero y leal, ejemplar raro en nuestros días y de difícil conservación en los tiempos que corremos.

Alfredo Jara Urbano.

Libros y periódicos

Nuevo Mundo

Como siempre el número de esta semana de este gran semanario ilustrado es interesante.

Contiene muchas notas gráficas de actualidad; entre ellas una magnífica doble plana representando al príncipe de Asturias y al infante D. Jaime en sus habitaciones del Palacio Real, nota curiosísima y de extraordinaria novedad, pues hasta hoy no se habían dado á conocer por la fotografía estos detalles de intimidad de los reyes.

Además publica «Nuevo Mundo» notas gráficas muy notables de los siguientes asuntos de actualidad:

Los infantes en Valencia. — Los restos de los mártires barceloneses. — Homenaje al insigne poeta Mistral. — Doma de potros para el ejército. — La Escuela de Declamación de Málaga. — El Rey y sus caballos de polo. — Un chimpancé que parece un hombre. — La reina del concurso de Valencia, etcétera, etc.

Los Contemporáneos

«El hijo santo» es el título de la nueva novela corta que publica el excelente escritor Gabriel Miró, en el último número de «Los Contemporáneos».

Inútilmente la madre Tierra rodó al hombre cuyo espíritu nació para recrearse en los mirajes más puros de la sabiduría y el bien; inútilmente le brindará con sus tentaciones más golosas: honores, riquezas, amor... «El hombre santo» continúa-

camino imposible, el busto erguido, los puestos en lo más alto. Esta obra, que es en la que Gabriel Miró muestra, mejor quizás que en otra ninguna, sus excepcionales cualidades de poeta, ha sido primorosamente ilustrada por Pedrero.

Correspondencia

B. Pinoso.—No está tan bien como lo anterior, na es tan «localista» que no es de interés el público. M.º P. Ch. Alicante.—Hoy hay exceso de oración. Como verá usted falta espacio. Lo leeremos seguramente será usted complacido. Alicante.—No tiene usted par como ripioso. S. Albacete.—Entre los literatos existe la falta de los atunes de rancio abolengo y gran pro a la que pertenece usted.

Diario de Alicante

Redacción y Administración Casas 44.—Apartado en Correos.—Teléfono n.º 175.

DIRECTOR Emilio Costa. ADMINISTRADOR Enrique Ramos Mollá. REDACTOR JEFE Oscar Esplá. REDACTORES Andrés Araol. — Mariano Altolaguirre inf. — Mariano Altolaguirre Palma. — Juan Bernácer. — José Vidal. — Vicente Bañula. — Rafael Bías. — Tomás Ceja. — José Chápuñ Ausó. — Eduardo Irujo. — Alfredo Jara. — Julio Martínez Rizo. — El Mingot. — Enrique Puigcerver. — Inocencia de Sax. — H. Sicans.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Aún hay clases

La «Gaceta» correspondiente al día 2 de corrientes publicaba una lista de los maestros y catedráticos en sus Memorias veraces. Si estos señores funcionarios creían que iban a pasar el verano así tranquilos, cruzados de brazos e ingeniándose medio de sustraerse a las incomodidades del calor, se equivocaron. «Sudarán tinta» las tales Memorias y esto será un favor si que les habrán de agradecer al señor Pedro que, considerando quizá a la sociedad como madre de todos los vicios, quiere dejarlos quietos un momento siquiera.

El maestro, profesor o catedrático que pide el cumplimiento de lo ordenado por el Ministerio y no redacta la Memoria y la regre en el improrrogable plazo que se concede ya se ha lucido un diluvio de azotes y castigos caerá sobre él y entonces «más le valiera no haber nacido», no dicen que dijo alguien.

Ahora bien. Está preceptuado que las dichas Memorias serán juzgadas por la periferia y premiadas por el Ministerio si alguna le mereciera. Y la verdad, no se cuando van a calificar las del año pasado. Porque hasta la fecha no se le leyeron todas. Sin embargo exigen y preparan trabajo para este año. Luego resultará que habrá tantas Memorias amontonadas que nadie atenderá a moverlas de su sitio para calificarlas. Y por lo tanto no se cumplirá lo Dios manda con la ley... No se casará a nadie por tal cosa.

Pero no le hace. Son las autoridades las que faltan y a estas todo les está permitido. Si fuera un maestro... ¡oh! ¡ah!... Más... ¡Vive Dios! ¿Con qué inexplicable revivimiento vamos a comparar la modesta y pequeña personalidad de un insignificante maestro con la potente absoluta y estigiosa (1) de un ministro? ¿Quién se reverbera a censurarle?... Libreme el cielo de tan feo pensamiento porque... aún hay ases caballeros, si bien parezca mentira.

El maestro Ciruela

NOTAS.—Se ha remitido al secretario la Junta Central de Derechos Pasivos al Ministerio el certificado de la Junta provincial de Castellón referente al expediente de clasificación y mejora de la maestra D.ª Josefa Pastor Ortiz.

—Se ha concedido mejora de clasificación a D. Francisco Cachera.

—Se ha remitido a Madrid el certificado redactando el caso y notificación de clasificación de D. Juan Gami López, maestro bilado de Pinoso.

—Se ha remitido a la Superioridad favorablemente informada la instancia de don Manuel Garofa Mayordomo, maestro que es de Alcoy, solicitando el abono de canchales que le debe esta Excm.a Diputación provincial por conceptos de aumento gradual de sueldo.

Comprendemos la razón que le asiste al Sr. Garofa Mayordomo, para hacer tal petición y aún exigir el pago de lo que se le leuda pero... conocemos perfectamente nuestra Diputación y sabemos que no le pagará aunque se gaste muchas pesetas en instancias y solicitudes razonadísimas. No son razones lo que precisan, sino dinero, y no hay, ni para pagar a los empleados varios meses que tienen de atrasos.

EL SEÑOR D. JOSE LLOBREGAT Y TORMO Falleció el día 6 de los corrientes después de recibir los Santos Sacramentos. Todas las noches, durante nueve días, al toque de oraciones se rezará el Santo Rosario en sufragio de su alma en la Capilla de la Comunión de la Iglesia de San Nicolás. La familia del finado ruega en caridad a sus amigos asistan a tan piadoso acto, por lo que quedarán agradecidos. Alicante 8 Junio 1909.

EL CHE De Sanidad Señor inspector provincial de Sanidad: En el centro de Elche hay una balsa que sirve de colector de todos los pozos negros y de depósito de todas las inmundicias del pueblo. En todo tiempo exhala unos olores pestilentes y cuando llega la época del calor se hacen insuportables y acarrean al vecindario perjuicios sin cuento. Desde hace muchos años venimos denunciando por medio de la prensa tan terrible mal, pero hasta la fecha nada hemos conseguido. La mayoría de los habitantes de los alrededores de la balsa están enfermos de calenturas, y ya habrá medios legales para hacer desaparecer tan terrible foco de infección? A usted apelamos, ya que aquí nadie nos hace caso.

La Juventud liberal democrática de Elche

Malo deben ver el porvenir los viejos liberales cuando parece han recurrido a formar listas de los alumnos de las escuelas públicas de Elche, para con sus nombres constituir una sociedad, partido o lo que sea, el cual lleva igual título que el que encabeza estas líneas.

La Junta directiva que está presidida por el joven de 19 años D. Luis Torres Castaño, está formada por futuros políticos, a los cuales no podemos dar el nombre de tales, porque ninguno ha llegado a la edad en que el chico hecho hombre puede pensar libremente, y quién sabe, si estos futuros políticos cuando lleguen a aquella edad, preferirán la república a la monarquía, ésta al absolutismo, el carlismo, al republicanismo o el partido conservador al liberal?

Lo que aún no nos hemos podido explicar es el fin que persigue el viejo Tarí con tales mogigangas. ¿Acaso escasean los medios pecuniarios para continuar sosteniendo el círculo que su partido tiene en la Glorieta, y quiere que la gente joven le ayude a sostenerlo? O ¿es que Tarí no se atreve a dirigirse directamente a Canalejas, y procura hacerlo por mediación de la Juventud?

Si estos no son los fines que se persiguen no vemos otros, porque nos parece bastante inocente hacer figurar entre las listas de políticos nombres de individuos que apenas han cumplido la edad de diez y seis años.

Han sido proclamados presidentes honorarios, Morot, Canalejas, Gasset, Arroyo y Tarí. ¡Vaya una mezcla! En fin, esta noche celebrarán con un banquete la constitución de la sociedad partido o lo que sea, y ya veremos a que queda reducido el importante núcleo de gente joven y valiosa que se ha prestado a formar parte de la comparsa ideada por Tarí y compañía.

El Corresponsal

Elche 10 Junio 1909

Sección religiosa

Santo para mañana: San Onofre.

Cultos

Colegiata.—A las ocho y media Horas Canónicas y la Conventual solemne y a las diez y once misas rezadas.

Por la tarde a las cinco continúa el solemne y piadoso novenario que al glorioso Santo de los Milagros y al gran Taurinero San Antonio de Padua, consagra el amor y devoción de una piadosa familia en acción de gracias por los beneficios y favores recibidos de Dios, por la eficaz y poderosa intercesión del Patriarca de Padua y Padre de los pobres, bajo la augusta presencia de Jesús Sacramentado, habiéndose leído el Rosario, sermón que predicó el Canónigo Sr. Genestar, novena en la que se cantarán los Responsorios del maestro Seapere, terminando con la reserva y gozos del Santo por el maestro Pascual.

Santa María.—A las siete y media prosigue el mes del Corazón de Jesús con manifiesto, a las ocho misa Mayor. Por la tarde a las seis, sigue la novena de San Antonio, predicando el señor Martínez. Capuchinas.—A las ocho misa y ejercicios del Corazón de Jesús y a las diez Hora Santa con manifiesto. Por la tarde a las cinco y media prosigue la novena de Nuestra Señora del Sagrado Corazón de Jesús, predicando el Magistral de Orihuela. En las demás iglesias lo de costumbre.

LO DEL FOSO

Nuestro favor Hemos hecho un gran servicio al Ayuntamiento, inconscientemente, sin que nos lo agradezca. Parece ser que la cantidad consignada para las obras de la limpieza del foso se acababa. Dichas obras no podían durar más que hasta el día 15 del corriente. Con nuestra campaña, el señor alcalde, ha hallado el medio cómodo de salir del paso suspendiendo las obras... por mor del expediente que se está incoando, sirviéndose como taparrabos de nuestra sampaña, en lugar de decir clara y concretamente que la medida adoptada obedecía a que se había acabado el dinero vertiginosamente.

Nos alegraremos

Persona digna de todos nuestros respetos nos asegura que el señor arquitecto municipal no ha tenido intervención en el pago de los jornales, ni en la confección de las listas de obreros y por lo tanto carece de responsabilidad en los supuestos ó reales hechos que han ocasionado la formación del expediente que se tramita.

Nos alegraremos poder decir que nos hemos equivocado y con ello demostraremos que no somos sistemáticos en el ataque. Hacemos constar lo que se nos dice en prueba de imparcialidad y cuando el expediente se termine daremos la razón a quien la tenga.

Pero esto no excluye que se hayan podido realizar hechos deplorables... aun que en ellos nada haya tenido que ver el Sr. Fajardo.

ORIHUELA

El Corpus Amaneció el día espaldado, el sol en su orto estaba hermoso, resplandeciente, siguió su marcha con majestuoso paso sin que nada se interpusiera en ese camino, pero después de pasar por el meridiano empezó a obscurecerse el espacio y a las estores y cuarenta y cinco minutos nuestro horizonte estaba cubierto de negros nubarrones que dejaron caer una fuerte lluvia, que duró de treinta a cuarenta y cinco minutos.

Volvió después a lucir sus galas el astro rey, pero a pesar de ello la procesión que había de verificarse no pudo llevarse a cabo, pues la lluvia había dejado las calles de la carrera imposibilitadas para tal objeto.

PARA MAÑANA

Los asilados del Hospicio Luego de escrito el artículo ofrecido a nuestros lectores sobre el procedimiento empleado en las Casas de Beneficencia provincial para castigar a un asilado—José M.ª Neira—nos vemos obligados por apremios del trabajo a retirarlo y aplazar hasta mañana la publicación de las cuartillas que ofrecemos al público.

POLÍTICA

En el domicilio de D. Miguel de Elizalde se verificó anteayer la reunión liberal de que dimos cuenta.

No tuvo la importancia que se le quería dar toda vez que dicha reunión se realizó a espaldas del comité del partido y a la cual no asistió, de la minoría liberal del Municipio más concejal que el Sr. Papi.

Se proclamó jefe local del partido liberal en Alicante al político ilicitano D. Andrés Tarí cuya residencia y fuerzas radican en Elche y en Alicante es apenas conocido por los políticos no liberales...

Hoy se anda a la caza de firmas para un mensaje en el que se le ofrezca el cargo al distinguido político de la ciudad de las pelmas, el cual, según nuestros informes declinará el honor que le hacen las dos docenas de correligionarios que anteayer se reunieron en casa del bizarro y simpático militar D. Miguel de Elizalde, distinguido amigo nuestro.

NOTAS DE SOCIEDAD

Viajeros.—Ha regresado de Valencia nuestro distinguido amigo el joven estudiante D. Ricardo Pérez Lasaleta.

—Después de pasar unos días en Alicante, ayer en el tren correo salieron para Zaragoza, la señora doña Rosa Sevilla y su esposo D. Juan Abia Jover.

—Ha regresado de Alcoy el señor gobernador de esta provincia.

—Ha llegado a Alicante el nuevo magistrado de esta Audiencia provincial señor Manresa.

—Ha regresado a esta ciudad el señor Inspector de Sanidad D. José Gadea.

—Ha regresado de Madrid el secretario del Juzgado Municipal D. Santiago Astor.

Natalicio.—Con toda felicidad ha dado a luz un robusto niño, la distinguida señora D.ª Asunción Terol de Pérez. Felicítamos a los venturosos padres.

VILLEN A

(POR CORREO) Riña sangrienta Esta tarde ha ocurrido una sangrienta riña entre dos individuos por resentimientos antiguos.

Estaban en una calle de las afueras presenciando una partida de pelota, cuando de pronto uno de ellos dijo al otro si quería repetir lo que le dijo días atrás. Al empezar la disputa, uno de los que la presenciaban se interpuso cogiendo a Juan García Perpiñán, y el otro llamado Juan Ruiz Beltrán aprovechó la ocasión para asestarle en la espalda una herida de arma blanca.

El herido fué conducido al Hospital, y el agresor capturado y puesto a disposición del Juzgado de instrucción que entiende en el asunto.

DE TELÉGRAFOS

UN PROYECTO EXCELENTE El director de Correos y Telégrafos, señor Ortuño, está estudiando un proyecto, que seguramente ha de ser recibido con aplauso por la opinión, puesto que tiende a facilitar las comunicaciones.

Se trata de ver la manera de dotar a todas las casillas de peones camineros de España de aparatos telefónicos, con objeto de que sea posible comunicar en el acto cualquier accidente que tenga lugar en las carreteras.

El número de casillas que existe en España es próximamente de unas 10.000, y a los peones se les concederá el carácter de celadores de línea.

No necesitamos decir lo que con esto ganará el servicio. Las interrupciones en el telégrafo, podrán remediarse con mucha mayor rapidez que hoy, y lo mismo pasará con las carreteras.

SUCESOS

Escándalo con tertas Ayer tarde armaron un gran escándalo dándose de hostadas Antonio Arolez y José Ugarte, en la calle de los Platos don de fueron detenidos por los guardias de seguridad números 9 y 23.

Segundo escándalo Para escándalo mayúsculo, el que armaron ayer noche en la calle del Gallo los que dijeron llamarse Manuel Castaños, Juan Santamaría, Concepción Aznar, Francisca Aznar y Dolores Santamaría, por lo que los guardias de seguridad números 7 y 51 enlistaron con todos al Gobierno civil.

El tercero de la serie No fué menor el producido en la calle Real Terol, Antonio Ramos maltratando a Joaquina Terol Ramos, la que fué asistida en la Casa de Socorro de lesiones leves.

LA LOTERÍA

EL SORTEO DE HOY PREMIOS MAYORES Con 250.000 pesetas

2.775 Bilbao Con 100.000 pesetas

7.650 Calahorra Con 60.000 pesetas

12.287 Madrid Con 6.000 pesetas

13.062 Bilbao—4.009 Bilbao—9.954 La Unión—18.626 Madrid—16.042 Almería—13.648 Madrid—1.297 Sevilla—9.722 San Sebastián—17.397 Zaragoza—12.135 Madrid—14.520 Sevilla—4.143 Oviedo—294 Badojuz—2.844 Madrid—6.128 Villanueva—8.640 Madrid—5.889 Barcelona—8.333 Madrid.

Con 300 pesetas Decena

19 27 38 94

NOTICIAS

Folleto en 4.ª página.

La corrida de toros que se proyectaba para el día 29 de Agosto en Alicante a beneficio del Montepío de viudas y huérfanos de empleados de las compañías de los ferrocarriles de España, ha quedado aplazada definitivamente para el año 1910.

En breve se verificará en Callosa de Segura una gran novillada, para la cual está haciendo aquella empresa los trabajos preparatorios.

Ha entrado a formar parte de la redacción de «El Progreso» nuestro querido amigo don Francisco Solto López.

Parece ser que se suprimirá el director del Hospital Civil y se nombrará un Administrador.

Registro civil

Nacimientos.—José Barrachina Cantó José Albert Lledó, Eduardo Seguí Martínez, Giliberto Sala Soler, Darwin Lledó Pérez.

Defunciones.—Ninguno. Matrimonios.—Ninguno.

De acuerdo con el pliego del arriendo de la recaudación del contingente provincial de esta excelentísima Diputación, el contratista de dicha recaudación ha nombrado agentes ejecutivos de los pueblos que constituyen la provincia a D. Pedro de Olmedo, D. Ricardo Ferrándiz y D. Camilo Catalá.

Plaza de Toros

El próximo domingo se celebrará una gran novillada.

Se lidiarán cuatro reses de D. Ramón Herray de Andújar (Jaén) encargándose de despacharlas los diestros alicantinos «Carpinterito» y «Guerrita»

Hoy han principiado en la Escuela Normal Superior de Maestros, los exámenes de reválida, elemental y superior.

El joven Francis Casanova Santonja, de diez y siete años, hijo de Joaquín y Cayetana, vecino de Biar, ha desaparecido de su casa el día 19 de Mayo último, sin que hasta la fecha se haya podido averiguar su paradero.

En los ejercicios de reválida de Contador Mercantil celebrados en la Escuela Superior de Comercio, han obtenido este grado D. Antonio Hernández Mira, D. Rafael Ripoll Romeu y D. Jaime Lloret Esquerdo.

Loemos: Adelantan con febril actividad las obras del nuevo Teatro de Verano y según noticias se inaugurará la temporada el 24 del actual, festividad de San Juan».

En el parque aerostático de ingenieros se halla vacante una plaza de obrero aventajado, que tiene asignado el haber anual de 1.250 pesetas.

Mañana a las cuatro y media tendrá lugar la becerrada aristocrática de que ya hemos dado noticias a nuestros lectores.

Ayer noche en un ventorrillo cercano a San Vicente hubo una reyerta entre dos hombres resultando uno de ellos herido por arma de fuego.

LA LOTERÍA

EL SORTEO DE HOY PREMIOS MAYORES Con 250.000 pesetas

2.775 Bilbao Con 100.000 pesetas

7.650 Calahorra Con 60.000 pesetas

12.287 Madrid Con 6.000 pesetas

13.062 Bilbao—4.009 Bilbao—9.954 La Unión—18.626 Madrid—16.042 Almería—13.648 Madrid—1.297 Sevilla—9.722 San Sebastián—17.397 Zaragoza—12.135 Madrid—14.520 Sevilla—4.143 Oviedo—294 Badojuz—2.844 Madrid—6.128 Villanueva—8.640 Madrid—5.889 Barcelona—8.333 Madrid.

Con 300 pesetas Decena

19 27 38 94

Noticias por telegtrato

De la "Agencia Madrileña," nuestro representante en Madrid, y de nuestros corresponsales en provincias

Centena				
125	130	139	142	164
263	269	305	326	332
386	399	403	475	491
606	607	635	648	650
731	741	752	779	789
813	816	836	842	850
926	959	967	970	975
Mil				
71	124	874	362	800
220	487	704	359	768
393	507	699	559	464
627	880	522	538	435
082	968	504	411	627
675				
Dos mil				
021	861	897	733	522
324	146	953	134	260
185	754	392	615	842
801	136	398	425	336
122	178	165	396	875
919	478	455	786	280
265	900	846	743	
Tres mil				
344	853	443	918	456
761	274	267	571	096
725	971	358	457	110
097	256	995	562	510
584	452	480	563	183
549	478	844	023	415
905	566	991		
Cuatro mil				
871	447	463	932	167
882	660	667	921	203
175	498	277	664	015
369	789	533	409	439
041	261	042	054	119
874	191	058	979	216
844	156	679	851	221
066	406	636		
Cinco mil				
639	731	609	036	173
109	299	487	058	599
967	460	887	881	005
456	273	325	291	242
330	563	308	696	
Seis mil				
708	721	781	823	785
428	477	615	474	074
324	644	815	530	775
388	975	623	894	290
444	697	023	833	418
211	284	751		
Siete mil				
576	359	139	202	821
516	579	486	214	872
869	444	289	737	957
349	757	954	297	547
205	122	943	476	106
430	859	940	279	235
898	719	044	874	090
794				
Ocho mil				
662	780	529	409	513
778	777	305	044	222
291	974	800	415	849
931	829	697	221	904
795	709	154	534	656
704	863	161	174	488
591	960	421	767	157
759				
Nueve mil				
715	462	457	929	195
010	497	990	062	864
922	645	207	052	734
649	293	605	956	746
191	282	011	948	312
801	843	123	067	255

Diez mil				
294	195	627	380	322
239	554	604	103	004
726	320	965	067	694
996	795	167	584	044
649	267	471	151	448
047	643	650	163	794
150	816	945	593	463
Once mil				
513	522	582	598	511
512	754	046	588	301
252	504	875	884	144
055	018	320	235	830
471	068	653	342	733
678	634	356	981	990
Doce mil				
781	910	337	189	401
432	476	388	005	876
283	588	384	429	364
141	789	417	490	150
907	180	818	379	098
275	524			
Trece mil				
686	292	781	416	131
335	058	575	438	010
701	773	504	346	937
812	029	310	530	814
838	117	410	629	459
429				
Catorce mil				
281	507	633	022	877
527	265	064	686	036
496	867	956	115	384
435	099	596	698	114
168	787	367	039	615
166	458	666	351	753
910				
Quince mil				
257	231	757	979	340
436	590	869	492	770
915	082	709	675	473
764	830	854	708	094
850	447	844	978	511
581	503	084	840	228
Dieciséis mil				
325	039	305	222	882
759	005	479	754	099
879	616	747	735	961
942	632	434	952	829
Diecisiete mil				
821	352	730	514	663
036	594	199	960	800
308	303	757	876	318
980	349	072	880	413
126	315	401	547	885
996				
Dieciocho mil				
238	267	067	157	049
217	639	149	986	372
595	617	259	192	471
105	684	366	764	248
369	681	175	895	588

Atentado?
Madrid.—Desde anoche circulan insistentes rumores de haber hecho abortar la policía un atentado que se preparaba al paso de la procesión de Corpus. No se sabe una palabra sobre la exactitud de las noticias que circulan.

Buque encallado
Madrid.—Circulan alarmantes noticias sobre la encalladura del «Antonio López» en las cercanías de Nueve Yorek. No telegrafio los rumores que circulan por no poderlos comprobar.

«Bombita»
Sevilla.—La última noche la pasó «Bombita» bastante tranquilo, durmiendo bien. La herida tiene inmejorable aspecto, presentando señales de próxima cicatrización.

Agresión
Barcelona.—En una tienda de confección de objetos para señoras, de la calle de Urgel, la dueña del establecimiento disparó tres tiros contra su esposo, hiriéndolo gravemente.

Etiqueta
Barcelona.—Por una cuestión de etiqueta con el ayuntamiento, no asistió la Diputación provincial a la procesión de ayer tarde.

Preparativos
Vitoria.—Ha comenzado a construirse el «hangar» donde se armará el biplano de los aviadores Arcoan, Múgica y Huettoy. Créese que el 20 comenzarán los ensayos. Han anunciado su viaje a Vitoria muchos deportistas. Se asegura que el Rey ha expresado deseos de ir a presenciar las pruebas.

D. Alfonso
Madrid.—En la próxima semana vendrá el Rey para inaugurar el Instituto de previsión.

Escuadra que se va
Vigo.—La escuadra inglesa que llegó anteaayer, se ha hecho a la mar esta mañana.

Marcha a Escocia.
El viaje regio a Coruña
La Coruña.—Se dice en La Coruña que si el Rey realiza su anunciado viaje lo recibirán el marqués de Figueroa y el señor González Besada. Se proyecta celebrar regatas de baltadores a las que concurrirán embarcaciones de San Sebastián.

Combinación de altos cargos
Madrid.—Nuevamente ha circulado el rumor de que pronto se realizará una combinación de altos cargos, basada en la vacante que existe en la sala tercera del Supremo, y habiéndose intervenido en la combinación al subsecretario de Gracia y Justicia y al director de Administración local.

Maura escribe
Barcelona.—El Sr. Bastardas ha recibido una carta del Sr. Maura, manifestando que el gobierno se halla bien impresionado respecto de conceder una subvención para la próxima Exposición Internacional de Arte que ha de celebrarse aquí.

La escuadra
Madrid.—El general Aguirre ha dicho que mañana se firmará la escritura, adjudicando la construcción de la escuadra. Inmediatamente la Compañía se hará cargo del arsenal del Ferrol, comenzando los trabajos preparatorios para la construcción de acorazados y las obras de los diques.

Junta de damas.—Reunión en Gobernación.—Guerra a la tisis
Madrid.—En el Ministerio de la Gobernación se ha reunido esta mañana la Junta de damas organizada para combatir la tuberculosis. Se cambiaron impresiones sobre el estado sanitario de Madrid, sobre la recogida de enfermos y sobre los socorros a las familias de los atacados por el terrible mal. Además se dió cuenta de los trabajos que se realizan para evitar la propagación de la tisis.

Subvención
El ministro Sr. La Cierva ha informado a la Junta, de haber recibido una importante cantidad destinada al dispensario médico del Príncipe Alfonso recientemente inaugurado.

Por Albéniz
Barcelona.—Trátase de celebrar en el teatro Liceo un homenaje a Albéniz, poniendo en escena la ópera «Pepita Jiménez» que fué notablemente reformada por su autor después de estrenarla en España, ó alguna de las obras que ha dejado inéditas.

Maura a La Granja
Madrid.—El presidente del Consejo de Ministros Sr. Maura ha marchado esta mañana a La Granja en donde permanecerá dos días.

Decretos
El presidente lleva consigo varios importantes decretos para que el Rey ponga en ellos su firma.

El atentado de ayer.—No hubo tal cosa.—Prácticas policíacas
Madrid.—En esta corte sigue habiéndose de un supuesto atentado anticlerical que preparábase ayer tarde contra la procesión del Corpus.

El Sr. La Cierva hoy ha manifestado a los periodistas que carecen de fundamento en absoluto tales rumores y noticias alarmantes.
El ministro dice que lo ocurrido es que la policía hizo prácticas y que para ellas se aprovechó la solemnidad de la procesión. El escándalo producido por estas declaraciones es enorme, porque con dicha medida la alarma pública ha sido indescriptible.

Los cerilleros
Madrid.—Una numerosa comisión de fabricantes de cerillas ha visitado nuevamente hoy al Sr. Besada para solicitar la reapertura de las fábricas clausuradas con objeto de solucionar la crisis obrera.

Huelga solucionada
Oviedo.—Hoy ha quedado solucionada la huelga planteada por los obreros panaderos.

De la tarde

De la mañana

Que se aplique la ley
Madrid.—La Cierva ha conferenciado con el gobernador de Oviedo, ordenándole que aplique la ley de huelgas.

Por Ferrándiz
El Ferrol.—En el Ferrol se prepara un entusiasmo recibimiento al Sr. Ferrándiz que irá en breve para inaugurar las obras del Arsenal y permanecerá cinco días. Se le obsequiará con un banquete popular. Le conducirá a San Sebastián el yate «Giralda».

Obras públicas
Madrid.—Una comisión de Canarias ha visitado al Sr. Sánchez Guerra para pedirle la realización de varias importantes obras públicas en aquellas islas. El Ministro ofreció complacerles.

Toma de posesión
Madrid.—Con gran solemnidad han tomado posesión de sus nuevos cargos los Sres. Puente y Millo. Dióselo el propio Ministro de Marina en presencia de todo el personal del departamento. Luego de la ceremonia fueron cumplimentados los nuevos jefes por todo el personal.

Los panaderos
Madrid.—El Comité de la Federación del gremio de panaderos ha entregado al ministro de Fomento las conclusiones votadas en la Asamblea recientemente celebrada.

El «Antonio López»
Madrid.—A las oficinas que la Compañía Trasatlántica tiene establecidas en Madrid, ha acudido gran público a conocer noticias del accidente ocurrido al «Antonio López».

Detalles del suceso
Según las últimas noticias recibidas en dicho centro el buque encalló a unas sesenta millas de Nueva York, aunque desconocense las causas del accidente.

El pasaje.—El buque se salvará
Todo el pasaje pudo ser desembarcado y conducido a Nueva York en lanchas y vapores que acudieron a prestar auxilio al buque español. Se hallan los pasajeros sin novedad. La tripulación sigue a bordo cuidando del barco. Este se confía en poderlo salvar por contarse con grandes medios para facilitar el salvamento.

DE VALENCIA
Las fiestas de la Exposición
(De nuestro enviado especial.)
Valencia 11 (3 t.)
La infanta Isabel.—Verbena
Dícese que a fines de mes llegará la infanta Isabel. El día 23, víspera de San Juan, se celebrará una verbena en la Exposición, que promete ser muy brillante.

Las fiestas
Han comenzado las fiestas de la semana automovilista con gran animación. La pista se halla adornada con serrín y flores, destacando sobre la bandera nacional los escudos de los clubs de Valencia y Barcelona.

Cambó
Ayer debía llegar Cambó, pero ha aplazado su viaje hasta que pasen ciertos reconocimientos entre la opinión anti regionalista valenciana.

García Prieto.—Llovizna
Anoche marchó a Madrid el Sr. García Prieto. El tiempo sigue amenazando agua. Desde ayer llovizna a ratos.

El Corpus
Se vieron concurrir más las procesiones del día de ayer.

BARBER
Tip. «Progreso», Castaños, 44.—Alicante.

ANUNCIOS
RECOMENDADOS
Coches para los baños de Busot.—En la posada de la Balseta y Restaurant Samper. SALIDA de Alicante a las dos de la tarde. SALIDA de los baños a las siete de la mañana. Se dispone de carros para equipajes.
ELOISA IEURZUM
Profesora en Partos, de San Carlos de Madrid. Princesa 32, Entresuelo.
MAQUINA DE ESCRIBIR UNDERWOOD
Fieletros y telas de goma para copiar cómodamente.
GUILLELMO TRUÑIGUER
Barcelona
DARÁ RAZÓN: **ENRIQUE RAMOS**
Sagasta, 21 principal

Esquilas de defunción para su inserción en este periódico, se admiten hasta las tres de la tarde.
Sirvientes y amas de cría, hallarán una fácil y segura colocación anunciándose en este periódico.
Academia de matemáticas.—Preparación para carreras especiales.—Repaso de las asignaturas del bachillerato.—Razón, Castaños 32, 3.
PASTOR ODONTÓLOGO
Princesa, 6, pral.—ALICANTE
La Peninsular Fabrica de bombones y caramelos de Carmelo Establier.—Pérez Medina y Plaza de Isabel II.
Se alquila un piso confortablemente amueblado en la calle de Alfonso el Sabio, n.º 3. Darán razón, Infanta, 7.
SE VENDEN las casas número 25, 27 y 33, y un solar n.º 37, situadas en la calle de Alvarez; y un solar en la calle del Bale n.º 13. Darán razón, Bale, n.º 7.

Bambú El mejor papel de fumar.
FARMACIA de la Viuda del doctor J. Soler Sánchez
Regentada por su hijo Agatángelo
La más antigua en esta capital. Parezca en sus medicamentos y esopropiedad en su elaboración.
Plaza San Cristóbal, 12.—Alicante
Verdú Sas/re Pasaje de Amérgo 1.º segundo, el más acreditado y de mejor gusto de Alicante.
Compra y venta de fincas
rústicas, urbanas, solares y administración de casas.
Diríjense a D. José Vindes, Alfonso el Sabio, 14, 2.º de 2 a 6 de la tarde.
Ventas
Una casa con dos fachadas, piso bajo y principal, que renta 360 pesetas anuales, por 3.750 pesetas. Otra de un piso y gran corral, propia para jardín, por 1.500 id. Solar con dos paredes y aljibe antiguo, todo aprovechable, 600 id. Terrenos para edificar, cercados a la Fábrica de tabacos, a 3 pesetas metro cuadrado. Comodidad y beneficio para compradores y propietarios, facilitándose operaciones.

J. ACEVEDO Nueva sombrerería
—Princesa, 12.—Alicante—
Este bien montado establecimiento ofrece al público en general un inmenso surtido en sombreros y gorras para caballeros y niños. Selecto surtido para la presente TEMPORADA DE VERANO en sombreros de PAJA y TELA como también de FIELTRO GRISES y BLANCOS para caballeros y niños. Grandes novedades en sombreros de Jipijapa, Panamá, Italia, Palmas, Juncos, Manila, Rotin y Napolitanos. Últimas creaciones de la moda en GORRAS para caballeros, niños y señoras. Últimos modelos en sombreros ingleses marca CHRYSTIS. —Gran surtido en sombreros sevillanos y cordobeses última novedad.—Precio fijo.
Imprenta En la de este periódico se hacen con prontitud y economía cuantos trabajos se deseen.—Castaños 44, Tipografía «Progreso».
Ama de cría Leche de 20 días Se ofrece para casa de los padres. Razón calle de la Huerta número 42.
Oposiciones a Correos Preparación completa para la próxima convocatoria de gran número de plazas. Diríjirse a D. Juan Guillén, Ramales, 23, 2.º

En el kiosko establecido en la plaza de la Constitución, esquina a la de Castelar, se venden DIARIO DE ALICANTE.
Pérdida de un alfiler de pecho en la tarde del 6 del actual por el paseo de Canalejas de Explañada. A la persona que lo entregue se le gratificará. Plaza de Alfonso XII número 1 piso segundo izquierda.
Papelaría COSTA: Sagasta, 28. La más surtida de Alicante.
Pianos, pianolas y gramófonos —ALQUILERES—
Plaza del Teatro, 4.—Alicante
Pianos Pleyel, Erard, Gaveau y todas marcas renombradas del país y extranjero.
Gramófonos y Discos.—Pianos de cola y de manubrio.—Armoniums y Organos.—Móvilos: aparato para tocar el piano sin saber música.
Banquetes fundas, cubretechados, alfileres, musticero, taburetes, candelabros, azas, ruedas para los pianos, buñas eléctricas, cajas para embalar pianos, candelabros luz eléctrica última novedad. Alquileres.—P. del Teatro, 4, Alicante
Espectáculos
Salón Novedades Secciones de cinematógrafo con número de variedades.
Cine Sport.—Secciones de cinematógrafo y variedades con números muy extraordinarios.

Disponible

"LA CONSTANCIA"

Hijos de José Rodes **ALICANTE**

Grandes talleres de Construcción y Fundición

Prensas para vino y aceite. Bombas y norias de todos sistemas. Motores a Gasolina. Molinos harineros y aceiteros. Timbres y moldes para hidráulicos. Transmisiones. Engranajes. Armaduras. Columnas. Accesorios para bodegas. Puertas acero pulido sistema Santamaría. Balconajes. Cañoneras y toda clase de piezas de hierro fundido.

Estudios, proyectos y presupuestos

MaisonnaVe, 39 Teléfono, 42.

SOLICITASE CATALOGO GRATIS

Ultramarinos y coloniales

El mejor establecimiento de comestibles en Alicante es el de

Leopoldo Asensio

Princesa, 10, y Triunfo 2 (frente al Pasaje de Américo)

Por la inmejorable calidad y variedad de sus géneros se ve constantemente favorecido por el público más selecto.

Esta Casa cuenta con un gran surtido en conservas y el legítimo bacalao de Escocia. Teléfono 112.—Servicio a domicilio.

DR. JUAN COBOLLOS

Clinica especial de vías urinarias, cistoscopia, cateterismo ureteral, asnal y Genis 27.—Valencia

Coloniales y ultramarinos

Expendiaría de Explosivos

V. BERNACER
Princesa, 98, (Esquina a Cruz de Malta)
Comestibles de todas clases.—Armas de guerra.—Cartuchos de todas clases y demás efectos de caza

LA CERÁMICA ALICANTINA

DE

Hijos de Jaime Ferrer y C.ª

FABRICA: Carretera de San Vicente.—Teléfono núm. 161.—DESPACHO: S. Fernando, 39, Alicante.—Teléfono núm. 18.

Grandes almacenes

de maquinaria y efectos para la electricidad y la mecánica

ESPLÁ Y MUÑOZ

Méndez-Núñez, 10 y 12 y San José, 2 y 4

Contadores y motores eléctricos al contado y a plazos mensuales. Material completo de telegrafía, telefonía y timbrería. Lámparas con filamento de tungsteno; de Nernst y de arco. Figuras para regala. Tallaría, sras, brazos, estufas, etc., y todos los adelantos modernos en electricidad para grandes y pequeñas industrias.

LA CENTRAL ANUNCIADORA

Agencia general de publicidad

Única agencia abierta hasta las once de la noche.—La que mayores descuentos hace

Director: Selastán Barreguero Sacristán.

Anuncios directos para los transformadores de la Puerta del Sol y calles de Alcalá, Mayor y Preciados.—Anuncios de todas clases.

Pídanse tarifas gratis

— FUEBLA, 5, MADRID —

Esta Agencia, tiene la representación en Madrid de DIARIO DE ALICANTE para el que admite anuncios y suscripciones.

Agencia de transportes y carros de mudanzas

DE

Vicente Asensi Maruenda

Servicio especial y económico en traslados, embalajes de muebles y facturaciones por la vía férrea y marítima.

Se facturan valores con garantía

— Bailén, 12, bajo.—ALICANTE—

Temporada oficial de baños

EN EL

BALNEARIO DE ARCHENA

Reconocido sin competencia para las enfermedades reumáticas, parálisis, herpéticas, de la piel y para eliminar el mercurio

Los magníficos hoteles del balneario hoy se hallan completamente reformados, cuyos precios rigen desde cuatro pesetas, comprendido desayuno, almuerzo, comida y habitación con todo el servicio correspondiente.

Los coches omnibus de los hoteles se hallan en la estación a la llegada de todos los trenes. También existe buen surtido de particulares para quien desee solicitarlos con anticipación.

Nota muy importante.—Con el fin de evitar gastos innecesarios y muchas molestias en su trayecto, todo bañista puede recibir gratuitamente prospectos, análisis de aguas, tarifa general de precios, el itinerario de viaje, dirigiéndose al

Sr. Irueta, BALNEARIO DE ARCHENA

¿Queréis preservaros de las enfermedades que conocen por causa los microbios que se ingieren con el agua?

Comprad los Filtros PASTEUR.—De venta en casa de

AGUSTÍN MORA

Mayor, 39 y San Nicolás, 1.

En donde encontraréis, además, artículos de Ferreteria, Quincalla, Batería de Cocina, Juguetes, Perfumería, Cepillos, Maletas, Plata Meneses, Artículos de piel, Metal blanco, CHANCLOS DE GOMA de las mejores Marcas a precios sumamente reducidos.

LA BARCELONESA.—ALICANTE

La Austriaca

Fábrica de Caseos

JUAN SANTAMARÍA

Agua de Sella preparada con el bicarbonato sódico y con agua perfectamente filtrada con el filtro Burón y Esterilizada con el filtro Pasteur.

Agua de Mondarís artificial preparada con el agua de Sella y los principios medicinales que contiene el agua Mondarís natural.

Zaragoza, 1 y Liorna, 2.—Alicante
SERVICIO A DOMICILIO

Disponible

LA JAPONESA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela, las últimas novedades en abanicos nácar, hueso y maderas finas.

Gran variación en sombrillas de adorno última novedad, para señoras y niñas.

Lujoso surtido en bastones forma Golf, puños plata y maderas finas.

Perfumería. Novedades. Efectos militares y Ornamentos de Iglesia

Esta antigua casa cuenta con inteligentes operarios para toda clase de composuras y se telan sombrillas, paraguas y abanicos.

¡Precios bajos! LA JAPONESA * Labradores, 7, Alicante

Se pone a la venta el mismo día de su publicación en la capital, en los pueblos de la región.

Publica el mismo día del sorteo La lista completa de la lotería.

Diario de Alicante

es el periódico de más escogida lectura, de mejor información y de mayor circulación de la provincia.

Apartado en correos.—Teléfono núm. 175.—Redacción y Administración: Castaños, 44

PASTILLAS

No contienen ningún calmante narcótico.—No contienen ningún calmante anestésico. Están exentas de peligro aun para los niños y ancianos.—Veinte años de éxito creciente y vuestra mejor garantía.

El remedio más racional para las enfermedades de las vías respiratorias es la inhalación antiséptica y balsámica que se obtiene al disolverse en la boca. Curan y evitan Tos, Catarros, Asma, Bronquitis, Ronquera, etc.

MORELLO

edad 3.º. Los donativos y legados eventuales hechos en cualquier momento por las personas amantes de la cultura.

En los propósitos de la asociación de que hablamos no debe entrar la pretensión de fijar la remuneración menor a las masas que se van de recoger el fruto de sus esfuerzos. El trabajo de la institución nacional de cultura, es una obra de caridad y patriotismo, y de los hombres que dispongan de medios materiales o materiales, deben cederlos sin pedir más recompensa, que la satisfacción del deber cumplido, y el goce íntimo que produce el observar que los sacrificios propios contribuyen al bienestar de todos.

SEGUNDA PARTE

Funciones de la Institución nacional de cultura

Sección primera

Funciones directas

CAPITULO PRIMERO

De la primera enseñanza

I Razon del plan.—Comprendiendo la acción de la cultura, no sólo la enseñanza científica, artística y moral en el sentido estricto de la palabra, o sea de relación entre maestro que enseña y discípulo que aprende, sino también aquella otra en que los términos no se hallan tan inmediatamente unidos ni muestras su personalidad tan definida, sin que por eso deje de existir en el fondo el mismo fenómeno, es preciso atender a esas dos formas de educar a las masas, determinando sus respectivas funciones para que el resultado obtenido sea armónico y completo.

Teniendo pues que realizar la institución nacional de cultura, dos clases de funciones,

que cabe llamar directas e indirectas, las estudiaremos por separado dedicando esta sección al conocimiento de las primeras, y dejando para la siguiente, el desarrollo de las segundas.

II Las pequeñas localidades.—Al hablar de las instituciones docentes que corren en la actualidad a cargo del Estado, hubimos de ver que una de las que más progresan en relación con las restantes dirigidas por el organismo político, es la primera enseñanza, base necesaria de todas las posteriores. En efecto, durante los últimos años se ha mejorado la retribución de los maestros, se han establecido nuevas escuelas y se ha hecho figurar en el plan de estudios de la primera enseñanza, materias tan importantes como los rudimentos de Derecho, de preciadísima influencia para convertir los niños de hoy en ciudadanos que mañana tengan conciencia de sus derechos y deberes sociales. Más el progreso a que nos referimos, existe sólo cuando se compara la escuela con el Instituto por ejemplo, pero no cuando se observa la ilustración de la masa general del pueblo, y menos, cuando se establecen comparaciones con otros países, Inglaterra y Francia por

ejemplo. Es verdaderamente entristecedor meditar acerca del número de analfabetos que hay en nuestra patria. Catorce millones aproximadamente. Esta incultura general arraiga con más fuerza en las clases sociales humildes, hasta las que no llega la luz de la enseñanza por múltiples razones que pueden condensarse en una sola, la falta de medios y de ocasión. En la falta de medios debe incluirse, no sólo la carencia de metálico para remunerar al maestro, sino también y muy principalmente la del tiempo necesario, puesto que tratándose como decimos de las clases sociales más humildes, el trabajo indispensable para ganar el sustento, absorbe la mayor parte de la actividad; en los hombres, porque en las pequeñas localidades que es donde más se hace sentir el mal que lamentamos, no se guarda gran respeto a la jornada de un número de horas determinado que queda sólo para el obrero de los grandes centros; y en los niños, porque a pesar de cuantas leyes rigen prohibiendo su trabajo y amparándolos de la explotación agena: sus propios padres los utilizan para múltiples ocupaciones que se transforman en dinero efectivo o en el ahorro de un gasto dado. Es difícil determi-